

70.976.
2-66.

- 227** **La situación económica internacional y la perspectiva de desarrollo de América Latina**
Victor L. Urquidí
- Se pasa revista a la evolución económica internacional de los últimos diez años, a la actual recesión y a sus efectos negativos. El autor opina que los países en desarrollo —salvo los exportadores de petróleo— sufrirán las mayores repercusiones. Respecto de América Latina, indica que hay una marcada diferencia entre Argentina, Brasil y México, por un lado, y el resto de la región, por otro, que se origina en la distinta dotación de recursos y en los procesos de industrialización de esos tres países. Hace especial referencia a México que, considera, es el que está en mejores condiciones para hacer frente a la recesión económica internacional.
- 232** **Sección nacional**
- Cambios fiscales para 1982, p. 232 ■ Recuento nacional, p. 235 ■ Aspectos de la política tributaria 1977-1982/ *Guillermo Prieto Fortún*, p. 240 ■
- 243** **Características y alcances de una verdadera reforma monetaria internacional**
Jorge González del Valle
- Según el autor, una "verdadera reforma" del sistema monetario debería tener los siguientes elementos: convertibilidad de todas las monedas, tipos de cambio relativamente estables, control internacional de activos de reserva, un mecanismo transparente y flexible para financiar déficit de balanzas de pagos y una institución financiera internacional exenta de presiones e influencias de algún país o grupo de ellos. Además de lo anterior, en este trabajo se proponen algunas ideas concretas sobre las características de la reforma y se comentan los aspectos institucionales necesarios para instrumentar las medidas propuestas.
- 254** **Sección latinoamericana**
- Panorama y perspectivas de la agricultura latinoamericana, p. 254 ■ Recuento latinoamericano, p. 264 ■
- 269** **La mundialización de las relaciones capitalistas de producción y el Estado-nación**
Daniel Mato
- Planteamiento polémico sobre las perspectivas del nacionalismo en el mundo, vistas en relación con el proceso de reproducción ampliada del capital y con las exigencias del funcionamiento actual de la economía capitalista. En el trabajo se reconoce que el concepto de nación trasciende los límites de lo económico y está determinado por un conjunto de elementos de tipo histórico, ideológico y cultural. A la luz del proceso de mundialización se examinan fenómenos de gran actualidad, como el redespliegue industrial y la creciente importancia de las empresas transnacionales. A este respecto, se afirma que las actividades transnacionales no son tanto "el sujeto activo del proceso de mundialización, sino más bien su consecuencia".

comercio exterior

BANCO NACIONAL DE COMERCIO EXTERIOR, S.A.

2
33
77

VOL. 32, NÚM. 3

MÉXICO, MARZO DE 1982

- Situación económica internacional y perspectivas de América Latina
- Una propuesta de reforma monetaria internacional
- Relaciones capitalistas de producción y el Estado-nación
- La triangulación en el comercio internacional
- México: ajustes a la política económica
- América Latina: evolución económica en 1981

- 274 **Sección internacional** La agricultura: problema cada vez más complejo, p. 274 ■
Una moneda internacional de operación/ Alfredo Lagunilla Iñárritu p. 282 ■
- 285 **La triangulación en el comercio internacional** Uno de los mecanismos menos estudiados del comercio internacional es la triangulación. En este trabajo se examina desde el ángulo teórico y se exponen las causas que la originan, las modalidades que adopta y los cómputos estadísticos que permiten medirla. Por último, se analiza el comercio triangular en el caso concreto de la REA y México, lo cual permite comprobar las hipótesis expuestas al principio del artículo.
Tamara Kitain de Zimmermann
- 293 **Documentos:** El 17 de febrero pasado, el Banco de México anunció que se retiraría temporalmente México: ajustes a la política económica del mercado de cambios, lo cual ocasionó una modificación de la paridad del peso frente a las monedas de otros países. Se reproduce el comunicado de la mencionada institución, así como el emitido por el Gobierno federal, dos días después, en el que se reseñan los ajustes que se introducirán en la política económica para tomar en cuenta la nueva situación.
- 298 **Informe mensual de la integración latinoamericana** MCCA/ El fondo común de apoyo financiero, p. 298 ■ ALADI/ Comenzó la II Reunión de Evaluación y Convergencia, p. 299 ■ Colaboración de la ALADI y la Fundación Banco de Boston, p. 299 ■ ALIDE/ Reunión para fortalecer la política crediticia, p. 299 ■ Se considera próxima la creación del BLIC, p. 300 ■ Grupo Andino/ Siguen los tropiezos, p. 300 ■ Balance de 1981 del Pacto Andino, p. 301 ■
- 302 **Documento:** De acuerdo con la información estadística disponible, la economía de la región sólo La evolución económica de América Latina en 1981 creció 1.2% en 1981, la tasa más baja registrada en 35 años. Al mismo tiempo, el aumento promedio de los precios al consumidor fue de 60%, mayor que el de cualquier otro año salvo 1976. Lo anterior, unido a un creciente endeudamiento y a un desequilibrio externo mayor, configuran un panorama poco favorable a corto y mediano plazos. En su exposición, el Director Ejecutivo de la CEPAL presenta los elementos que, a juicio de ese organismo, condicionan las políticas de desarrollo. Entre ellos destaca que el crecimiento en el futuro próximo será moderado, lo cual constituye una restricción importante para el aumento de los ingresos y del gasto públicos.
Enrique V. Iglesias
- 315 **Bibliografía** Henry Finch/ *Historia económica del Uruguay contemporáneo* (Martín Puchet), p. 315 ■ J.J. Blanco y J. López Piñero/ *Historia y sociología de la ciencia en España* (Joseph Hodara), p. 318 ■ Richard Price (comp.)/ *Sociedades cimarronas. Comunidades esclavas rebeldes en las Américas* (Graciela Phillips), p. 319 ■ Obras recibidas, p. 323 ■
- 324 **Mercados y productos** Miel de abeja (tercera y última parte)
- 339 **Sumario estadístico** Comercio exterior de México (resumen) ■ Comercio exterior de México por bloques económicos y áreas geográficas ■ Principales indicadores económicos de México ■